

## que valent vos trésors ?

Ne perdez pas le nord :  
direction la rentrée !

Fabien nous fait parvenir la photographie d'un objet dont il ignore la fonction. Aymeric Rouillac, commissaire-priseur, nous donne son avis.

**B**ien avant les GPS et autres applications mettant les satellites aux services de l'orientation, comment trouvait-on le bon itinéraire ? Pour les nouvelles générations l'utilisation d'une boussole pourrait s'avérer ardue, pourtant l'objet est aussi fiable qu'ancien. Inventé, comme souvent, par les Chinois, dont le principe naît au IV<sup>e</sup> siècle av. J.-C., la boussole se diffuse en Europe à la fin du XII<sup>e</sup> siècle. Fonctionnant à l'aide d'une aiguille aimantée, la boussole moderne désigne le nord magnétique. Les graduations placées sur la plaque permettent

de mesurer les valeurs angulaires à partir d'une mire. L'objet présenté par Fabien serait a priori ce simple instrument, que l'on reconnaît instantanément. Dans un boîtier circulaire en métal patiné, peut être légèrement rouillé, l'aiguille se détache sur un fond blanc gradué façon rose des sables. On note sur les points cardinaux un « W » pour West. Preuve que l'objet était destiné à l'origine au marché anglophone. Trois autres éléments nous interpellent, il s'agit de trois loupes. Deux petites au bout d'un fût amovible et une troisième plus grosse formant le couvercle de la boussole. Il semble qu'une quatrième loupe identique à la troisième se trouvait sur la partie supérieure de l'instrument. Lorsqu'elles sont correctement orientées les loupes permettent alors de former des jumelles. Véritable couteau suisse, l'instrument de Fabien peut servir aussi de compas en utilisant les petites loupes détachables à cette fin. Ces différentes fonctions en font un équipement polyvalent, outil utile aux soldats de la Première Guerre mondiale ou aux scouts avertis par exemple. En effet, depuis le 2 juillet 1896,



La boussole de Fabien.

les officiers français disposent d'une boussole parmi leur équipement réglementaire. Celle de Fabien, de par sa polyvalence, semblerait adaptée à un usage militaire, sans pouvoir toutefois le garantir. Une recherche plus avancée nous permet d'être plus précis quant à l'origine supposée de cet objet. Dans les années 1940, la Jumelle Éclair « La Parisienne » française et la « Jumelle Triumph » allemande étaient vendues par des marchands ambulants. Très proches du modèle de Fabien, ces instruments offraient cinq fonctions que l'on comprend mieux lorsque le modèle est

intact : jumelles d'opéra, simple loupe pour lire, loupe double pour examiner, longue-vue et miroir. Au dos du miroir, une version avec boussole existait, modèle que l'on peut retrouver sur le très instructif site Internet « Le Compendium » présentant divers instruments scientifiques ! Comportant quelques différences avec notre boussole, cette origine semble toutefois la plus probable. Dans cet état incomplet, on estimera la boussole de Fabien entre 50 et 80 euros. Un cadeau adapté à un écolier, pour garder en ligne de mire les bonnes résolutions de la rentrée !

## pratique

> Vous avez un objet à proposer à notre expert : envoyez-nous ce que vous connaissez sur celui-ci, ainsi qu'une (ou plusieurs) photo en format jpeg (d'un poids compris entre 250 et 500 ko) sur la boîte mail : tresors41nrc.fr (attention, tresors sans accent). Vos coordonnées sont indispensables à la prise en compte de votre demande, mais vous pouvez réclamer l'anonymat en cas de publication.



M. Aymeric Rouillac  
(Photo archives NR, Jérôme Dutac)

## à l'agenda

> **Association Vélo 41.** Réouverture de l'atelier de « vélorisation », mercredi 2 septembre, à Blois. Limitation de l'accès, masque obligatoire (et pour les enfants de plus de 15 ans).

**TENTEZ de GAGNER immédiatement**

**VOS ENTREES**

**POUR LE GRAND PARC DU PUY DU FOU**  
(Valables saison 2020)

Tentez de gagner **VOS ENTREES 1 jour Grand Parc**  
(Invitations pour 2 pers.) - Jeu jusqu'au 30 août 2020 à minuit

**Jouez vite !**

**TEL 0 892 981 300** Service 0,79 € / appel + prix appel

**SMS Envoyez kdo1 au 72800\*** (SMS+)

\*0,05 € par SMS + service éventuel de votre opérateur - 3 ans minimum par participation - Les lots seront envoyés aux gagnants.

Jeu organisé par le groupe La Nouvelle République  
Régionalement, seront les modalités prévues au règlement.  
210 RUE DE GANMONT 37000 TOURS

la Nouvelle République Centre Presse

**Box chaîne 30** **TNT chaîne 37** **Live & Replay tvtours.fr**

**SAMEDI**

- 9 h 30 Le journal de TV TOURS-Val de Loire.
- 11 h Séance Docu : « Les porteurs de feu ».
- 14 h Destination Val de Loire.
- 15 h 30 Renversant. Le magazine culturel qui va vous mettre la tête à l'envers.
- 18 h 45 Le journal de TV TOURS-Val de Loire.
- 19 h 15 Destination Val de Loire.
- 20 h 30 Le journal de TV TOURS-Val de Loire.

**DIMANCHE**

- 9 h 30 Le journal de TV TOURS-Val de Loire.
- 11 h Destination Val de Loire.
- 12 h Le journal de TV TOURS-Val de Loire.
- 15 h 30 Renversant. Le magazine culturel qui va vous mettre la tête à l'envers.
- 18 h 45 La Bonne Etape de Périco Légasse.
- 19 h Le journal de TV TOURS-Val de Loire.
- 20 h 45 La Bonne Etape de Périco Légasse.
- 21 h Tilt. Le mag' des bonnes idées en Val de Loire.

## en bref

CONSEIL  
DÉPARTEMENTAL  
Consultation citoyenne  
en ligne

Suite au grand débat de la santé en Loir-et-Cher, initié le 7 juillet dernier par le président du conseil départemental de Loir-et-Cher, Nicolas Perruchot, une consultation citoyenne en ligne a été ouverte via la plateforme « Mon avis citoyen ». Le but est de recueillir des témoignages, impliquer les habitants du département, faire en sorte que les Loir-et-Chériens deviennent acteurs de l'évolution de l'offre de soins. Cette participation citoyenne doit permettre d'alimenter les réflexions lors des ateliers de l'automne.

L'espace d'expression est accessible à cette adresse jusqu'au 15 septembre :  
<https://www.monavis citoyen.fr/enquete/santeloiretcher>

NATURE  
« Musiciens à ressort »  
à découvrir

En partenariat avec Christian Sallé, entomologiste pour la Société d'histoire naturelle, le Conservatoire d'espaces naturels propose une sortie, à la découverte des criquets, sauterelles et grillons qui ont élu domicile sur un milieu rare des bords de Loire, la pelouse de la Goupillère, à Candé-sur-Beuvron.

Samedi 5 septembre, rendez-vous, à 14 h, à Candé-sur-Beuvron. Inscription au 02.54.58.94.61 (lieu exact communiqué lors de l'inscription), nombre de places limité. Port du masque obligatoire. Apporter sa boîte-loupe ou une loupe. Gratuit.

CHEVERNY  
Golf féminin

Pour développer ce sport chez la gent féminine, l'association Femmes 41 organise un événement au golf du château de Cheverny, dans le cadre de la Women's Golf Day (journée de golf féminin). Une initiation est proposée gratuitement aux femmes, ce mardi 1<sup>er</sup> septembre, à 17 h, suivie d'un cocktail.

Pour s'inscrire, envoyez vos nom, prénom et numéro de téléphone par e-mail à [contact.femmes41@gmail.com](mailto:contact.femmes41@gmail.com) en précisant si vous êtes joueuse ou débutante.

La Région  
à la bouche

**DIMANCHE**

**Poissons  
de Loire  
et Caviar  
de Sologne**  
(41)

la Nouvelle  
République